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ATA 

Data: 28/09/2023 

Hora: 21 horas 

Local: Escola Básica e Jardim de Infância dos Fidalguinhos 

 

Realizou-se uma reunião ordinária do ano de 2022 da Assembleia de Freguesia da União 

das Freguesias do Barreiro e Lavradio, com a presença dos eleitos conforme lista anexa 

(Doc. 1), que faz parte integrante da presente ata e com a seguinte Ordem de Trabalhos:1 

 

1. Intervenção do Público 

2. Período Antes da Ordem do Dia 

a. Moção Fazer do lixo prioridade apresentada pelo PSD 

b. Moção 38.º aniversário da elevação do Lavradio a vila apresentada pelo 

PSD 

c. Moção Exigir do governo medidas para reduzir o valor das rendas e das 

prestações ao banco e assegurar o direito à habitação apresentada pela 

CDU 

d. Voto de Pesar José Manuel Dourada Mendes apresentado pela CDU 

e. Saudação à Realização das Festas do Lavradio em honra de Santa 

Margarida e das Festas do Barreiro em Honra de N. Sra. Rosário 

3. Período da Ordem do Dia 

3.1. Informação escrita da Presidente da Junta sobre a atividade da União 

das Freguesias 

3.2. 2.ª Alteração Orçamental Modificativa  

 

 
1Por proposta do plenário, a mesa concedeu na retirada dos pontos relativos à apreciação e votação 
das atas das sessões anteriores, remetendo-se para uma sessão posterior.  
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O Presidente da Assembleia de Freguesia, deu início aos trabalhos, verificada a existência de 

quórum, às 21h20m. 

 

 

Ponto 1 - Intervenção do Público 

José Ramiro – referiu que era um entusiasta com as obras que estavam a decorrer junto do 

prédio onde reside. Todavia, ficou surpreendido pelo facto das pessoas que se encontravam a 

laborar naquela obra não terem concluído a obra, abandonando-a. Refere ainda a sinalização 

vertical rodoviária que deve ser resposta no local onde estaria a ocorrer a obra.  

Finaliza com um apelo à Junta de Freguesia e à Câmara Municipal no sentido de se concluir a 

referida obra.  

Em resposta, a Sra. Presidente de Junta afirma que alguns espaços estavam em profunda 

degradação e que a Junta de Freguesia reconheceu a necessidade de intervir.  

Refere que o empreiteiro se deparou durante a execução da obra com a rutura de stock do 

material fornecido por uma terceira entidade daí que a obra referida pelo cidadão tenha atrasado 

substancialmente.  

Referiu ainda que por uma questão de economia de tempo e de custos, a obra em execução 

naquela zona da freguesia foi adjudicada em lote ao mesmo empreiteiro. Assim, foi conseguida 

a concentração da matéria-prima e máquinas ao mesmo tempo e na mesma zona. A acrescentar 

aos naturais constrangimentos que advém de qualquer obra, somam-se o bloqueio no 

fornecimento de materiais pelo terceiro ao empreiteiro.  

Ponto 2 - Período Antes da Ordem do Dia 

O Presidente da Assembleia de Freguesia, Tiago Coluna, informou o plenário que tinham dado 

entrada na Mesa 8 documentos que abaixo se elencam e que se juntam como Doc. 2 a 9. 

Tiago Sousa Santos (CDU) informou a mesa que pretendia retirar o último ponto da proposta 

(“Realizar com urgência a campanha de sensibilização para a importância do civismo no 

depósito dos resíduos urbanos, cuja verba foi aprovada na 1.ª alteração orçamental, em abril de 

2023”) uma vez que a Sra. Presidente da Junta na sessão da Assembleia Municipal tinha 
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referido que já tinha dado início a uma campanha de sensibilização pelo município do Barreiro 

em termos semelhantes.  

Após a sua leitura/contextualização e debate as votações foram as seguintes: 

a. Moção Fazer do lixo prioridade apresentada pelo PSD – chumbada com 8 

votos contra do PS e com 5 votos a favor (4 da CDU e 1 do PSD) 

Paulo Salústio (CDU) questiona o PSD relativamente à afirmação constante do 

documento apresentado onde é dito que a Câmara Municipal não é capaz de 

fazer face aos resíduos produzidos pela população devendo a Junta de Freguesia 

colmatar essa falha e em que medida poderá a Junta fazê-lo com os recursos que 

tem. Propõe ainda uma alteração à proposta que se traduzia na otimização do 

serviço de recolha de resíduos com exclusão da sua eventual privatização.  

Sara Heitor (PS) questionou o executivo sobre a articulação da Junta de 

Freguesia com a Câmara Municipal do Barreiro relativamente à recolha de 

resíduos.  

Tiago Sousa Santos (PSD) informa o plenário que a carrinha adquirida pela 

Junta de Freguesia para a recolha de resíduos já se encontra a operar para esse 

fim. Fundamentando, recusa a proposta de alteração da CDU ao teor do 

documento.  

Eduardo Lopes (CDU) reafirma a posição da CDU relativamente ao serviço 

público, apresentando os motivos pelos quais a recolha de lixo deve ser pública 

e não privada.  

Sara Heitor (PS) salienta as mais-valias da recolha bilateral e a discussão inócua 

que é a saber se a recolha do lixo é feita pelo serviço público ou por privados.  

Tiago Sousa Santos (PS) defende que a Câmara Municipal tem de assumir a 

responsabilidade pelo estado da recolha de monos. 

A Sra. Presidente de Junta manifesta a sua concordância relativamente a parte 

do que foi dito pelo eleito do PSD. Refere ainda que os recursos humanos 

alocados à recolha de lixo devem ser valorizados considerando a natureza da 

sua função e o elevado desgaste físico que comporta.  
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Salienta o comportamento cívico de uma parte da população que em muito 

contribui para a acumulação de lixo e monos nas ruas da União de Freguesias.  

A Sra. Presidente de Junta informa a Assembleia sobre os termos da campanha 

de sensibilização. 

b. Moção 38.º aniversário da elevação do Lavradio a vila apresentada pelo 

PSD – aprovado por unanimidade 

Eduardo Lopes (CDU) salienta algumas considerações constantes do referido 

documento como o caso da perda de população e qualidade de vida na União de 

Freguesias, sugerindo a sua reformulação.  

Tiago Sousa Santos (PSD) defende o conteúdo do documento tal como foi 

apresentado, sem prejuízo da disponibilidade do PSD para acolher algumas 

alterações.  

Documento aprovado com a seguinte alteração: É imperativo que se reverta a 

tendência de perda de população e que se promovam políticas públicas de 

atração e fixação de população por forma a combater o envelhecimento 

populacional na freguesia. 

 

É imperativo que se promovam políticas públicas de atração de investimento 

público e privado que possibilite o aumento dos postos de trabalho no Barreiro 

e no Lavradio, diminuindo os movimentos pendulares de milhares de fregueses. 

 

É fundamental estimular o progresso e trabalhar para melhorar a qualidade de 

vida de quem aqui vive, melhorando o espaço público e as infraestruturas da 

nossa freguesia. 

c. Moção Exigir do governo medidas para reduzir o valor das rendas e das 

prestações ao banco e assegurar o direito à habitação apresentada pela 

CDU – chumbada com 9 votos contra (8 do PS e 1 do PSD) e 4 votos a favor 

da CDU 
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Tiago Sousa Santos (PSD) afirma que num tema que deveria unir todos, a CDU 

prefere colocar o foco no confronto entre o privado e o público, explicando o 

que, no entender do PSD, se passa relativamente às variáveis dos empréstimos 

bancários para aquisição de habitação. O PSD entregará uma declaração de voto 

por escrito.  

Sara Heitor (PS) refere que o documento apresentado pela CDU é mais um 

documento de caráter nacional sem qualquer adesão à realidade do Barreiro e 

que o foco da discussão é a Assembleia da República. 

Eduardo Lopes (CDU) afirma que o problema em causa é sentido a nível 

nacional e que a Assembleia de Freguesia é competente para discutir o assunto.  

Paulo Salústio (CDU) afirma que a Caixa Geral de Depósitos, sendo um banco 

público, é uma entidade fundamental para facilitar a aquisição de imóveis de 

primeira habitação e no controlo do aumento das prestações do crédito à 

habitação.  

Tiago Sousa Santos (PSD) concorda em parte com a intervenção anterior do 

eleito da CDU.  

d. Voto de Pesar José Manuel Dourada Mendes apresentado pela CDU – 

aprovada por unanimidade 

e. Saudação à Realização das Festas do Lavradio em honra de Santa 

Margarida e das Festas do Barreiro em Honra de N. Sra. Rosário – 

aprovada por unanimidade 

 

Ainda no Período Antes da Ordem do Dia, o eleito Tiago Sousa Santos (PSD) questionou o 

executivo relativamente aos problemas na reserva das refeições pelos pais dos alunos da Escola 

Álvaro Velho através do programa informático existente para o efeito.  

O eleito alertou para a limpeza das ruas no centro do Barreiro. Ainda no uso da palavra, 

questionou a existência das transmissões online das sessões da Assembleia de Freguesia.  

Tiago Coluna (PS) tomou a palavra para justificar a ausência de transmissão online das sessões 

com a inexistência de recursos próprios da Junta, bem como pela sobreposição das sessões de 
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Assembleia de Freguesias das restantes Uniões de Freguesia do Concelho e ainda pelas sessões 

da Câmara Municipal e da Assembleia de Freguesia.  

Ana Cabral, vogal do executivo, referiu que não há nenhuma queixa por parte da escola, mas 

que há efetivamente problemas na plataforma eletrónica e no acesso à mesma.  

Ponto 3.1. Apreciação da informação escrita da Presidente  

A Sra. Presidente de Junta tomou a palavra para, em primeiro lugar, responder às questões 

apresentadas pelo PSD. Referiu que a obra no IC21 em virtude um abatimento de grandes 

dimensões.  

A varrição no centro do Barreiro não sofrido com qualquer queixa. No que diz respeito à Rua 

Miguel Bombarda reconhece alguns problemas nesta matéria.  

De seguida, apresenta sumariamente o ponto da Informação Escrita.  

Tiago Sousa Santos (PSD) perguntou o executivo quais foram as conclusões das reuniões com 

a Associação dos Fidalguinhos, bem como qual o ponto de situação da execução do protocolo 

celebrado com a referida Associação relativamente ao polidesportivo existente naquela 

urbanização. Questionou ainda os termos da execução da construção do parque infantil dos 

Loios, propondo a colocação de um equipamento para crianças com mobilidade reduzida. 

Quanto ao projeto “Freguesia Verde”, o eleito do PSD questiona qual a justificação da 

contratação de mais operacionais e a suscetibilidade de integração dos mesmos nos quadros da 

freguesia.  

Paulo Salústio (CDU), sem prejuízo do reconhecimento das mais-valias do investimento do 

Grupo Mercadona na Freguesia do Lavradio, não poderá ignorar-se as condições laborais que 

eventualmente estarão aqueles trabalhadores sujeitos.  

Eugeniu Dodonu (PS) interveio, referindo que integra a Associação de Pais da Escola Álvaro 

Velho, no sentido de explicar quais os problemas existentes na plataforma eletrónica para 

aquisição de refeições e quais as soluções que foram adotadas pela escola e pelo responsável 

da gestão da plataforma informática.  

A Sra. Presidente de Junta na resposta às questões colocadas pelos eleitos, disse que será aberto 

um procedimento de integração nos quadros da autarquia e que agora se encontram em regime 

precário.  
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Quanto à questão das condições de trabalho praticadas pela Mercadona, a Sra. Presidente 

referiu que o grupo económico em causa destaca-se pelos salários praticados.  

Paulo Salústio (CDU) reforçou a sua posição, salientando os vínculos precários dos futuros 

trabalhadores do Mercadona.  

Ponto 3.2. Alteração Orçamental Modificativa 

A Sra. Presidente de Junta justificou a alteração orçamental com a revisão em alta das receitas 

e a necessidade da sua integração, em especial pelo reembolso das despesas relacionadas com 

a pandemia, pelo aumento das receitas provenientes dos CTT, pelo acordo celebrado com a 

Câmara Municipal e dos rendimentos provenientes das festas populares do Lavradio.  

Aumentada a receita, terá que existir um crescimento proporcional da despesa. Neste sentido, 

foram reforças as verbas da higiene urbana, da educação e do combustível para viaturas devido 

ao aumento do preço por litro.  

Tiago Sousa Santos (PSD) questiona a integração do valor do reembolso das despesas da 

pandemia. Por outro lado, manifesta a sua discordância quanto ao reforço das verbas das 

despesas correntes.  

A Sra. Presidente de Junta refere que o reembolso se trata do cumprimento do acordo celebrado 

com o Governo face às despesas que a Junta de Freguesia incorreu no período da pandemia.  

Relativamente à discordância manifestada pelo eleito do PSD, a Sra. Presidente da Junta afirma 

que se trata de opções política.  

O ponto foi aprovado por maioria com 12 votos a favor (8 do PS e 4 da CDU) e 1 abstenção 

do PSD.  

Não havendo mais nenhum assunto a tratar, o Presidente da Mesa deu por encerrada a sessão 

às 23h21m do dia 28 de setembro de 2023.  

A ata em minuta foi aprovada por unanimidade. 

  

Lavradio, 30 de setembro de 2023 

 

 

____________________________________________ 



 

ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DA UNIÃO DE FREGUESIAS DO 

BARREIRO E DO LAVRADIO 

8 

 

Presidente da Assembleia de Freguesia 

Tiago Coluna 

 

_____________________________________________ 

1.ª Secretária  

Ana Margarida Pessoa 

 

____________________________________________ 

2.ª Secretário 

Paula Cristina Botas 


